

ACTA EXTRAORDINARIA N° 19

Sesión Extraordinaria de carácter Solemne, de la Junta Departamental de Tacuarembó, realizada el día jueves 01 de septiembre de 2022.

Preside: Mtra. Alicia Chiappara.

-SUMARIO-

1.- Asistencia. **2.-** Homenaje de la Junta Departamental de Tacuarembó, en reconocimiento la vasta labor desarrollada en el departamento, tanto en el ámbito educativo como en el desarrollo de la región, por el Ing. Agr. Daniel Cal Maseda, de acuerdo a lo resuelto mediante Resolución N° 17/2022, de fecha 4 de agosto del 2022.

-1-

En la ciudad de Tacuarembó al primer día del mes de septiembre del año dos mil veintidós, siendo las veinte horas, ingresan a la Sala de Sesiones “Gral. José Gervasio Artigas” de la Junta Departamental de Tacuarembó, citados extraordinariamente, los siguientes señores Ediles Titulares: Mtra. Greyci Araujo, Gustavo Formoso, Mtra. Nubia López, Hubaré Aliano, Gonzalo Dutra da Silveira, Mtra. Adriana Velázquez, Edgardo Gutiérrez, Mtra. Alicia Chiappara, Mtra. Lidia Ferreira, Enzo Sosa, Fabricio Sempert, Pamela Toribio, José Felipe Bruno, Leonela Sánchez, Mtro. Richard Menoni, Pedro Omar Esteves, Marcelo Albernaz, Mariela Correa, Jorge Maneiro, Prof. Tabaré Amaral, Tec. Agr. Saulo Díaz, Dr. Ricardo Rosano, Justino Sánchez, Juan Manuel

Legelén, Irene Echenagusia, Nildo Fernández.

Total: Veintiséis (26) Ediles.

Asisten además, los Suplentes de Edil: Alexis Rodríguez por la titular Elsa Cuello, Prof. Virginia Souza por el titular Juan Eustathiou, Javier Núñez por el titular Fernando Benítez, Alejandra Paiz por el titular Francisco Barrios, Dra. Laura Rodríguez por el titular Rdor. Federico Silva.

Total: Cinco (5) Suplentes de Edil.

En el transcurso de la Sesión Extraordinaria, alternaron los siguientes suplentes de Edil: Mtro. César Doroteo Pérez, Mtra. Judith Vigneaux, Abel Ritzel, Lic. Lila de Lima, Yanco Xavier, Eduardo Santander, Marisol López, José Raúl Ramos, Mtra. María Azucena Sánchez, Domingo Permanyer, Luis Acuña, Mirian Goyen, Mtra. Susana García, Andrés Porcile, Prof. Alba Rodríguez, Agustín da Cunha, Dr. Martin Martinicorena, Rdor. Daniel Esteves, Esc. Lorna Taño, Emiliano Fonseca, Augusto Sánchez, Esc. Alessandro Spinetti, Florencia de Freitas, Sheila Schild, Alejandra de la Rosa, Anderson Ortiz, Dra. Karina Pérez, Mtra. Ana Cecilia Martínez, Sergio Rosa, Carlos dos Santos, Miriam Maldonado, Walter Barboza, Carlos Alamendy, Pablo Castro,

Santiago Díaz, Nilda González, Matías Guillama.

En consecuencia, ésta Sesión Extraordinaria se realiza con la asistencia de treinta y un (31) Ediles presentes.

Preside la titular Mtra. Alicia Chiappara asistida por el Secretario General Gerardo Mautone.

Versión Taquigráfica: Micaela A. Silvera (Taquígrafa Revisora), Graciela Pereira das Neves y Mary Andrea Casco (Taquígrafas I).

-2-

SRA. PRESIDENTE: Buenas noches, bienvenidos a esta Sesión Extraordinaria de la Junta Departamental de Tacuarembó. Saludamos a las autoridades nacionales, departamentales, policiales, militares, de la educación, a los integrantes de las Mesas Ejecutivas de los centros de barrios, a los medios de comunicación presentes, al público en general y a los señores Ediles. Bienvenidos todos.

Antes de iniciar la Sesión, lo invito al Ing. Agr. Daniel Cal a sumarse a la Mesa representativa del organismo, adelante. (Aplausos).

SRA. PRESIDENTE: Antes de comenzar el desarrollo de la Sesión, le voy a solicitar al maestro de ceremonia a que de lectura a la resolución que nos convoca.

Sr. Locutor: Muchas gracias Presidente. Buenas noches a todos, bienvenidos a la Junta Departamental de Tacuarembó. Vamos a dar lectura a la resolución aprobada, que es la que nos convoca a esta noche tan especial aquí en el Órgano Legislativo Departamental.

R. 17/22.- Tacuarembó 05 de agosto de 2022.

En sesión Ordinaria celebrada con fecha 04 de los ctes., la Junta Departamental de Tacuarembó sancionó, por unanimidad de 30 Ediles presentes, la siguiente Resolución

VISTO; el Expediente Interno N° 032/22, caratulado “**EDILA DEPARTAMENTAL Mtra. Alicia Chiappara Cuello**, mediante nota enviada por diferentes instituciones de nuestro medio, IDT y sus Direcciones, UdelaR, INIA, MiDeS, MGAP, Parroquia Nuestra Sra. de Lourdes, Fondo de Solidaridad, Asociación Empresarial de Tbó, solicita realizar una Sesión Extraordinaria con carácter solemne de homenaje al Ing. Agr. Víctor Daniel Cal Maseda”;-----

CONSIDERANDO I; la vasta y proficua trayectoria en el ámbito cultural y educativo de Tacuarembó y la región, llevada a cabo por el Ing. Agr. (Magister) Víctor Daniel Cal, iniciada a fines de la década de los '70 – principios de los '80 del siglo pasado;----

CONSIDERANDO II; que a lo largo de los más de treinta años de labor en nuestro medio, el Ing. Agr. Daniel Cal ha demostrado compromiso, dedicación, apego y responsabilidad para encarar tareas vinculadas al desarrollo territorial sostenible del departamento;-----

CONSIDERANDO III; que desde su vínculo con Tacuarembó en el año 1979, cuando vino por un período de seis meses como Técnico, a apoyar las tareas de un proyecto de desarrollo, se vinculó con el equipo de la Intendencia de Tacuarembó y del Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) trabajando con gran dedicación en las mismas;-----

CONSIDERANDO IV; que el Ing. Agr. Daniel Cal, vocacional de los trabajos vinculados al Desarrollo Rural, realizó varios proyectos de desarrollo regional integrado para el noreste del Uruguay, realizando varias tareas en la Intendencia de Tacuarembó, como por ejemplo el cargo de Gerente de TIOSAC cuando ésta era manejada desde el ámbito de la entonces Intendencia Municipal, siendo también luego Coordinador Regional del norte del Centro Latinoamericano de Economía Humana (CLAEH), constituyéndose en actor fundamental en el ámbito para el desarrollo Rural impulsado por el Ing. Agr. Jorge Marchesoni desde la Intendencia, desde donde se impulsó la Comisión de Apoyo a la Universidad de la República;---
CONSIDERANDO V; que desde que asumió el cargo de Director en el año 2007, procuró que las acciones del Centro Universitario se enmarcaran en las definiciones de la Universidad que tienen como objetivo, contribuir a la construcción de un sistema nacional de educación terciaria pública, a través del fortalecimiento de la región noreste; las acciones que lideró dejan hoy en la Sede Tacuarembó de la UdelaR, un Campus Internacional con nueve carreras, más de ciento cincuenta Docentes y más de mil Estudiantes;-----
CONSIDERANDO VI; que el aporte del Ing. Agr. Cal en la integración de la comisión directiva de la *Agencia de Desarrollo Tacuarembó*, desde su fundación en el año 2004, fue muy relevante para su creación, estableciendo desde ella un marco de interacción público- privada tendiente a la generación del desarrollo económico del departamento, gestándose desde ese ámbito, el *Programa de*

Desarrollo de Proveedores llevado a cabo por la Asociación Empresarial con financiamiento del BID;-----
ATENTO; a lo preceptuado por el Art. 273 Nral. 1 de la Constitución de la República, y a lo dispuesto por el Art. 19 Nral. 12 de la Ley Orgánica Municipal 9.515, y disposiciones reglamentarias de este Organismo;-----

**LA JUNTA DEPARTAMENTAL DE
TACUAREMBO;
RESUELVE:**

1ro.- Realizar una Sesión Extraordinaria de carácter Solemne, en reconocimiento a la vasta labor realizada en el departamento por el Ing. Agr. Daniel Cal Maseda, en el ámbito educativo y de desarrollo de la región.

2do.- Disponer que en dicha Sesión Solemne, haga uso de la palabra un Edil por bancada con representación en la Junta Departamental.

3ro.- Cometer a la Presidencia de la Junta Departamental, la fijación de la fecha 1 de setiembre del año en curso a la hora 20:00.

4to.- Comuníquese en forma inmediata. Sala de Sesiones “Gral. José Artigas” de la Junta Departamental de Tacuarembó, a los cuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. **POR LA JUNTA: Mtra. Alicia CHIAPPARA CUELLO (Presidente) - Gerardo MAUTONE DELPINO (Secretario General).**

Sr. Locutor: Aprovecho la ocasión Presidente, para leer algunos saludos antes de comenzar la Sesión.

- Señora Presidente de la Junta Departamental de Tacuarembó Mtra. Alicia Chiappara y Cuerpo Deliberativo Departamental. Me es grato expresar nuestro reconocimiento a la labor realizada

por el Ing. Agr. Daniel Cal en su función de Director de la Sede Tacuarembó de la Universidad de la República. En el ejercicio de su actividad conjugó los intereses departamentales con el interés general de la institución, ejecutando cabalmente las políticas definidas por el Consejo Directivo Central de la Universidad. Ha sido un activo participante de los procesos de construcción del Centro Universitario Regional Noreste, apoyándolo desde el primer momento, elevando el horizonte y aportando a la construcción colectiva Regional. Consolidó la construcción del Cogobierno Universitario local y con el apoyo de los órdenes universitarios lograron materializar el anhelo de la Sociedad de Tacuarembó. Por estas razones nos congratulamos de este reconocimiento de la Junta Departamental de Tacuarembó. Firma: Dra. Isabel Barreto Directora del CENUR Noroeste de la Universidad.

- Mtra. Alicia Chiappara Presidente, Secretario Gral. Gerardo Mautone. De nuestra mayor consideración agradecemos la invitación cursada para la Sesión Extraordinaria de carácter solemne, en reconocimiento al Ing. Agr. Daniel Cal Maseda, por su labor en el ámbito educativo, y desarrollo de la región. Reconocimiento al que no podemos más que adherir y compartir. Aprovechamos la ocasión para hacer un pequeño relato de la parte que más

conocemos de Daniel como destacado miembro del CLAEH. Al momento de la recuperación democrática, a mediados de los 80 el CLAEH intensificó sus trabajos en el interior del país, los que venía desarrollando desde algunos años antes. Amparado en actividades con la Iglesia Católica y en diálogo con algunos otros referentes de organizaciones de la Sociedad Civil. A nivel regional, el noreste del país, sobre todo los departamentos de Tacuarembó y Rivera, fueron lugares priorizados por el CLAEH, sobre en el apoyo a proyectos de desarrollo social, económico, productivo, tanto en el medio urbano como rural. Esa tarea se desarrolló durante bastante tiempo, desde un equipo interdisciplinario, organizado en torno al programa Interior -así se llamaba- y posteriormente desde el programa de desarrollo local. En este último caso, sobre todo en actividades de investigación. En determinado momento se reflexionó que había que dar un paso más significativo en el relacionamiento con el interior del país, operando en una lógica de intervención diferente. Nuestro director en aquel entonces Javier Marsiglia, vimos que no era suficiente ni adecuado ir hacia el interior, sino trabajar desde el interior. Apostando a potenciar la masa crítica de recursos y capacidades que existía en algunos lugares, y en todo caso apoyar desde Montevideo, en aquellas cosas que fuera necesario. Para llevar adelante

esa estrategia había que definir un lugar, una sede, y sobre todo un equipo de profesionales radicados en el departamento y en la región, que pudiera liderar este desafío. Teniendo en cuenta los antecedentes señalados eligió Tacuarembó, con la idea siempre de trabajar regionalmente, incluyendo sobre todo a Rivera y Cerro Largo. Sostener procesos en marcha y generar nuevos proyectos de desarrollo, tanto a nivel urbano como rural. Desde el primer momento fue elegido Daniel Cal como Coordinador de la Regional Noreste del CLAEH con sede en Tacuarembó, asomando los años 90 del siglo pasado. Daniel ya le dio un impulso significativo a esta estrategia renovando y profundizando los vínculos generados.

Gestó nuevas iniciativas que permitieron que la Regional Noreste del CLAEH fuera reconocida como un actor protagónico en los temas de desarrollo en la capacitación, en la docencia y en la investigación. Su labor fue básica a dos niveles, por un lado dando estructura y conformando un equipo regional que permitió implementar una serie de proyectos, desde los diferentes territorios, articulando distintos actores del Estado y la Sociedad Civil, con el propósito de mejorar las condiciones de vida. Sobre todo de las poblaciones con mayores vulnerabilidades. Es importante destacar el rol de Daniel como articulador entre actores de

diferentes entornos a proyectos colectivos; tarea nada fácil para lo que cumplió a cabalidad y tendiendo puentes permanentemente. Por otro lado fue un insistente promotor de que las capacidades instaladas del CLAEH Montevideo, se pusieron al servicio de la región, operando como un facilitador para que las acumulaciones en docencia, investigación a intervención en procesos de desarrollo que existían en Montevideo, se pusieran en diálogo con las personas y organizaciones de Tacuarembó y la región. De ese diálogo fructífero, del que Daniel fue un incansable animador, surgieron muchas ideas y proyectos, que hoy se reconocen como un aporte significativo. Felicitaciones al homenajeado y un gracias enormes por su incansable esfuerzo como productor de proyectos de desarrollo. Firma: Rector de la Universidad CLAEH Dr. Carlos de Cores y el Vicerrector de Desarrollo de la Universidad CLAEH, el Magister Leopoldo Font.

- Comando de la División Ejercito N°3, Gral. Mario Stevenazzi saluda en su mayor consideración a la Mtra. Presidente de la Junta Departamental de Tacuarembó Alicia Chiappara, y por la presente le agradece la invitación recibida por la Sesión Extraordinaria de carácter solemne, con motivo de reconocer al Ing. Agr. Daniel Cal Maseda. Lamentando no poder concurrir por compromisos del

servicio contraídos con anterioridad en la ciudad de Rivera.

- Presidente de la Junta Departamental de Tacuarembó, Mtra. Alicia Chiappara. Por la presente saludamos a usted, y por su intermedio a todo el Cuerpo Deliberativo ante el reconocimiento de la Junta Departamental de Tacuarembó, que va a tributar al Ing. Agr. Daniel Cal. Acompañamos a la instancia, la merecida distinción a quien ha sido y es un incansable trabajador por la descentralización de la Universidad de la República, fortaleciendo su presencia en el interior del país y de la misma aportando al desarrollo regional y del departamento. Este reconocimiento enaltece su figura y de la universidad toda. Reciba nuestras felicitaciones y un afectuoso saludo al Ing. Cal. Lo saluda cordialmente el Ing. Agr. Pancraccio Cánepa, Director de la Sede Salto Litoral Norte de la Universidad de la República.
- Señora Presidente de la Junta Departamental de Tacuarembó, Mtra. Alicia Chiappara Cuello. Agradezco la deferencia de la invitación a tan merecido reconocimiento, que el Órgano Legislativo le realiza a Daniel Cal por su aporte a la educación universitaria de nuestro departamento. Por motivos de superposición de actividades del Club Tacuarembó, remito mis excusas a tan distinguida actividad. Firma: Dr. Juan Antonio Otegui.

- Mtra. Alicia Chiappara le agradecemos su invitación a participar de la Sesión Extraordinaria en reconocimiento al Ing. Agr. Daniel Cal Maseda. Motivos particulares me impiden estar presente. Quiero expresarle mi sincera y total adhesión a este reconocimiento de esta Junta y la ciudadanía al Ing. Daniel Cal y su equipo, que a lo largo de muchos años han sabido plasmar en obras de desarrollo y servicios humanos en nuestra comunidad. Obras son amores. Firma: Juan Costa Rocha, de Nuestra Parroquia de Lourdes.
- Otro saludo. Mtra. Alicia Chiappara, Presidente de la Junta Departamental de Tacuarembó, Cuerpo Deliberativo Departamental. Por la presente desde el colectivo universitario de la Sede Tacuarembó, integrado por: estudiantes, egresados, funcionarios y docentes expresamos nuestra alegría por este reconocimiento público al quien fuera el Director de nuestra Sede Universitaria desde el año 2007 hasta el 31 de enero del presente año, el Magister Ing. Agr. Daniel Cal. Esta noche se reconoce al proceso de construcción universitaria en la cual Daniel Cal fue un actor relevante y donde su capacidad de articulación entre los esfuerzos locales y las políticas definidas por la Universidad de la República fue fundamental en la concreción de lo realizado en el Departamento de Tacuarembó. La construcción universitaria en Tacuarembó, se ha

basado en los esfuerzos de actores locales que se remontan a la década del 60 del siglo pasado hasta nuestros días, como ejemplo podemos mencionar los esfuerzos realizados por muchos, entre ellos: José Pedro Lamek, los químicos Ángel Ríos y Luis Santos Dini, Ing. Agr. Jorge Marchesoni, el Químico Ceferino Lima y el Ing. Agr. Gustavo Ferreira.

Al asumir Daniel Cal en el año 2007 se encuentra una Comisión de Pro-Universidad activa, integrada por actores políticos locales representativos de todo el espectro partidario, actores sociales e institucionales departamentales, con el desafío de ampliar y consolidar la universidad de la República en Tacuarembó. Construir universidad fue y es una actividad colectiva, pero como todo proceso colectivo necesita a alguien que la oriente y allí es donde Daniel Cal nos ha demostrado su compromiso, dedicación y responsabilidad.

Durante su gestión se concretó la instalación de equipos de investigadores y docentes, cumpliendo con un anhelado sueño de la sociedad tacuarembense, tener carreras universitarias en el Departamento, pasamos de Casa a Centro Universitario, tener estudiantes y cogobierno universitario.

Logramos asociarnos junto a otros y concretar el primer Campus interinstitucional del país, con el apoyo del Instituto Nacional de Investigaciones Agropecuarias del

Ministerio de Ganadería Agricultura y Pesca, creamos el Campus Interinstitucional de la Innovación, Investigación y Enseñanza. Es necesario destacar que en este camino hemos tenido el apoyo decidido de la Intendencia Departamental de Tacuarembó, contribuyendo desde el primer día, como fue durante los primeros años en el alquiler de salones para posibilitar el dictado de clases, hasta la asistencia en infraestructura para la concreción del Campus Interinstitucional.

Es oportuno a su vez agradecer a la Junta Departamental y a los Ediles que han aportado sus ideas, proyectos y resoluciones en apoyo, la concreción de la instalación de la Universidad de la República en el territorio. Sin olvidar que un 16 de marzo del año 2010, se reunió en este lugar por primera vez fuera de Montevideo, el máximo órgano de cogobierno de la universidad, el Consejo Directivo Central con la inauguración de la primera carrera. Soñar, pensar, luchar y trabajar son buenas palabras que definen lo que Daniel realizó en la universidad. Solamente nos resta agradecer y celebrar el camino transitado de forma conjunta. Firma: Directora de la Sede Tacuarembó Noreste de la Universidad de la República, la Dra. Ana Casnati.

- Tengo el último saludo Presidente. Me es grato expresar nuestro reconocimiento a la labor realizada por el Ing. Agr. Daniel Cal en su función de Director de la Sede

Tacuarembó de la Universidad de la República. En el ejercicio de la actividad conjugó intereses departamentales con el interés general. Firma: Dra. Isabel Barreto, Directora CENUR Noreste. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTE: Maestro de Ceremonias, el video.

Sr. Locutor: Tenemos también un saludo muy especial que ha llegado para el Ing. Daniel Cal, que llegó en un formato audio visual. Así que vamos a invitar al Ing. Daniel Cal, a todos los Ediles, a las Autoridades e invitados a compartir este mensaje que nos llega desde la capital del país.

- Quiero agradecer la invitación de la Junta Departamental de Tacuarembó, para participar en este evento que es una iniciativa en homenaje a nuestro profesor Daniel Cal.

Permítanme señalar que si bien no hay personas imprescindibles en la vida institucional y en los derroteros de los países, hay si personas que hacen aportes enormes en la construcción de una sociedad y del futuro de esa sociedad.

Daniel Cal de hace mucho tiempo atrás que ha sido un actor central en la vida universitaria de Tacuarembó. Cuando apenas teníamos una casa y algunas ideas, Daniel fue de los que impulsó el desarrollo de la universidad en la ciudad de Tacuarembó pero de cara también a la región en su conjunto.

Gracias a eso, hoy hay centenares de estudiantes transcurriendo su

formación en Tacuarembó, muchos de ellos que no son originarios del departamento. Esa visión, esa capacidad de proyectar, esa generosidad para apostar sobre los otros, sobre los jóvenes, y sobre los docentes que se vinieron a radicar en Tacuarembó, es también parte de los atributos que ha tenido Daniel.

Por lo tanto quiero saludar a Daniel, solicitarle mis disculpas a la Junta por no poder estar presente, aunque en este mismo día estamos otorgando el reconocimiento del Dr. Honoris Causa, a nuestro ex Rector Prof. Rafael Guarga y hacerme presente a través de este video que es un reconocimiento a la Junta por este homenaje, en particular a la trayectoria de Daniel que sigue aportando día a día a la construcción de más universidades en todo el territorio y en particular en Tacuarembó.

Sr. Locutor: Bien, muchísimas gracias. Saludamos al Alcalde Luis Irigoín que está presente, a la Diputada Zulimar Ferreira, al Jefe de Policía de Tacuarembó John Saravia, a las autoridades militares y departamentales que han llegado aquí, a esta Sesión tan especial de la Junta Departamental de Tacuarembó.

SRA. PRESIDENTE: A continuación harán uso de la palabra los Ediles Oradores por cada bancada. Tiene la palabra la Edil Laura Rodríguez, por el Partido Colorado.

Suplente de Edil Dra. Laura Rodríguez: Buenas noches. Señora Presidente, señores Ediles, Autoridades, prensa y público en general. Significa un inmenso placer para la bancada del Partido Colorado, participar de

este merecido reconocimiento a la destacada trayectoria profesional del Ingeniero Agrónomo Daniel Cal, a quien conocemos y podemos dar fe de su importante compromiso con la comunidad tacuareboense, en los diversos ámbitos donde le ha tocado desempeñarse, pero especialmente en el área universitaria.

En el 2007 Daniel Cal ganó por concurso el cargo de Director de la Casa de la Universidad en nuestra ciudad, y a fines de 2014 obtuvo el de Director del Centro Universitario de Tacuarembó.

Se ha desempeñado como docente en las áreas competitividad y gestión empresarial, gestión de proyectos y gerencia social, entre otras.

Desde 1979 ha participado en numerosos programas y proyectos enfocados en el desarrollo regional promovidos por organismos nacionales e internacionales.

Su trayectoria profesional nos muestra a una persona a la que siempre le ha importado la agenda académica en nuestra región, en los procesos de investigación, extensión y enseñanza.

Daniel es un arduo defensor del modelo de regionalización que llevó a la construcción del Centro Universitario Regional, estructura universitaria con oferta de calidad, de la que nos enorgullece.

El Ing. Daniel Cal contó en una entrevista, que una señora muy humilde, que vive de limpiezas, le dijo un día, muy emocionada: *“Es la primera vez en mi vida que entro en una universidad”*. En una frase se resumen años de lucha por algo tan importante para todos nosotros. Larga vida al hombre visionario y forjador de futuro para muchas generaciones. Muchas gracias. (aplausos).

SRA. PRESIDENTE: Muchas gracias señora Edil. A continuación tiene la palabra

el Edil de Cabildo Abierto Carlos Alamendy.

Suplente de Edil Carlos Alamendy: Señora Presidente, señores secretarios, señores Ediles, medios de prensa y público en general, buenas noches.

En esta ocasión nos reunimos para homenajear a un referente de proyectos de desarrollo para toda la zona, al Ing. Agrónomo Daniel Cal Maseda, a quien personalmente conozco de hace muchos años en otros ámbitos.

Un sagitariano, oriundo de Montevideo, que en 1979 se instalaba en nuestro departamento por seis meses con una beca del Instituto Interamericano de Cooperación Agrícola, apoyando un proyecto de la Intendencia Departamental dirigido a pequeños productores.

Esos seis meses se convirtieron en más de cuarenta años y él es un tacuareboense reconocido por su gran aporte no solo por el ámbito de desarrollo sino también en el educativo del que hoy sabemos se siente muy orgulloso por los frutos de la universidad y sus frutos, Universidad con egresados de Tecnólogos en Carne y Madera.

Desde 1979 ha sido parte de innumerables programas y proyectos enfocados al desarrollo regional, comenzando en Las Toscas de Caraguatá.

En 1985 fue designado como Gerente de TIOSAC. El Ing. Daniel Cal también se ha desempeñado como docente en áreas de competitividad y gestión empresarial y en gestión de proyectos y gerencia social, entre otras.

En el año 2007 ganó por concurso y de forma muy meritoria, el cargo de Director de la Casa de la Universidad en Tacuarembó, como también lo hizo en el

2014, Director del Centro Universitario de Tacuarembó -del CUT-. Como si fuera poco, siguió ampliando sus grandes conocimientos y experiencias realizando en el año 2015 una Maestría en Desarrollo Económico Local en la Universidad de San Martín (Argentina) y en la Universidad Autónoma de Madrid (España).

Daniel Cal, un uruguayo con infinidad de kilómetros recorridos, no solo por trabajo sino también por familiar, con sus tres primeras hijas viviendo en Montevideo y su hijo menor en Mercedes, todas las semanas está viajando. Si hará kilómetros el “*Abu Cal*” como le dicen sus nietos, que una madrugada de hace doce años atrás, mientras viajaba en Turil de Montevideo a Tacuarembó, se enteró que acababa de nacer su nieta Inés; hizo parar el ómnibus en la ruta y se regresó en el otro coche.

El Ing. Daniel Cal, el que viajaba a Montevideo por sus tres hijas, y desde hace catorce años tiene un motivo más, a Juan, si primer nieto y a Inés, ahora con otro motivo para seguir viajando y a la ciudad de Mercedes, no solo por Mateo y su esposa Mariana, sino también por el nieto que viene en camino.

Ingeniero, muchas gracias por todo, por todos sus aportes, por su enseñanza y a seguir viajando a disfrutar de sus hijos y nietos. (aplausos)

SRA. PRESIDENTE: Muchas gracias. A continuación tiene la palabra el Edil del Frente Amplio Tabaré Amaral.

Edil Departamental Prof. Tabaré Amaral: Muy buenas noches señora Presidente, señoras y señores Ediles, funcionarios, prensa, público en general. Muy buenas noches Ing. Daniel Cal. Tengo el honor de representar a la Bancada de Edilas y Ediles del Frente Amplio, en esta

Sesión solemne que nos convoca a rendir tributo a un hombre que ha trascendido en los logros de su trayectoria. Nuestro departamento tiene la gracia de contar con muchos hijos adoptivos, y cada uno de ellos ha contribuido con aportes fundamentales a nuestra sociedad. Nos han nutrido desde el arte, la cultura, las letras, el deporte, y en el caso de Daniel, más allá de sus múltiples facetas, logró incidir de manera determinante en la educación de Tacuarembó.

A finales de la década del 70, llegaba al pago más grande de la patria un joven montevideano que estrenaba su título de Ingeniero Agrónomo, en una beca de trabajo de tan solo seis meses. Se incorpora así a un equipo de trabajo a la Intendencia Departamental, integrado entre otras y otros profesionales, por Marchesoni, García, Otegui y Loza. Todos jóvenes que supieron darle una dinámica distintiva al trabajo de conocimiento y promoción de los pequeños productores rurales de todo el departamento, pero especialmente en los alrededores de la ciudad. Es su primer trabajo, y la constancia y compromiso que exhibe determina su afincamiento en este lugar, es entonces Tacuareboense por elección. Aquí dedicó los mejores esfuerzos, sus energías y capacidades. Aquí nacieron tres de sus hijos. Aquí logró y mostró su profesión de Ingeniero Agrónomo, con el aporte de otras disciplinas, lo que permitió complementar e integrar su mirada de mayor complejidad a la realidad social. Esa convicción sustenta su trabajo en pos de la interinstitucionalidad, en redes y de escucha atenta a las personas que viven en una determinada situación. En la Región Noreste del CLAEH, de la que fue su primer

coordinador, y en la UDELAR nos ha mostrado que el desarrollo territorial necesita la activa participación de actores locales que se comprometan con un fin común, más allá de las diferencias circunstanciales.

Soy consciente del valor de la impronta que cada ser humano puede aportar en la responsabilidad que ocupa. También tengo la convicción que cuando se integra o lidera equipos que alcanzan logros relevantes, capaces de modificar de forma sustantiva una sociedad, la obra trasciende a los individuos. No estoy seguro si el Ing. Cal imaginó, o siquiera soñó esta formidable realidad universitaria en Tacuarembó. O tal vez arrojó en su papelera mental muchas ideas cuerdas, para tomar partido por las más alocadas; en definitiva las realmente buenas.

Estuvo todo el tiempo ahí; primero aquella Casa de la Universidad, rodeada de una intersocial tan diversa como amplia, embanderada para el desarrollo de nuestra máxima casa de estudios que, conforme fue creciendo, mutó en el Centro Universitario de Tacuarembó, hasta la realidad del Centro Universitario Regional Noreste. En ese trabajo de mucho tesón, con extensas jornadas de frustraciones y sinsabores, se recorría el camino marcado para el objetivo. Parece haber escuchado a Monseñor Helder Cámara, que nos decía que: *“Andar a solas es posible, pero el gran viaje es el de la vida y requiere compañeros.”* Entonces, agradezco me permita mencionar a Julio Sayes, Gustavo Ferreira, Gustavo Britos, Eber Da Rosa, el *“Tano”* Marchesoni hasta que se fue. Compañeros de viaje, compañeros de ruta, que marchaban por la gran quijotada que hoy es una realidad en el Campus Universitario. Mil doscientos alumnos de todo el país, ciento ochenta docentes,

muchos docentes de ellos extranjeros que se radicaron en Tacuarembó, nueve carreras y una extraordinaria residencia.

Usted y yo sabemos que la vida está hecha de muchas pequeñas historias, y la que voy a contar ahora paga con creces todo el esfuerzo realizado por usted, por su equipo y por los que vendrán. Un profesor llamó a su alumna para decirle: *“Tu trabajo es muy bueno, pero si te esfuerzas, si estudias más, puedes alcanzar la excelencia”*. La respuesta que obtuvo fue devastadora: *“Señor, eso no es posible. Cuando salgo de la universidad, trato de ir a la biblioteca, es el único lugar que puedo estudiar. Con mi familia convivimos seis personas en una habitación y el baño es compartido”*. Es imposible no conmoverse, más aún cuando sabemos que esta joven terminó su carrera aquí, siguió estudiando en Montevideo, logró el título de Contadora Pública. Solo por esto valen todas las penas de la humanidad.

La presencia que hoy tiene la UDELAR en nuestro departamento y la región, marca hitos históricos sin precedentes. Hay un antes y un después para nuestra sociedad. Casos como el de la joven que narramos, existen por miles, y en su condición social no hay horizonte ni futuro, están atrapados. Y sin embargo, ahora la universidad está literalmente a la vuelta de la esquina, ofreciendo oportunidades, que más que eso representan un auténtico rescate.

La presencia de la universidad en Tacuarembó, su descentralización que se ha dado en todo el país, y puntualmente en nuestro departamento, es también una herramienta democratizadora, porque permite el acceso a la educación terciaria a todos aquellos que históricamente han sido olvidados y marginados por el sistema, por la forma que estaba concebida, para unos pocos; se están rompiendo paradigmas.

Hay miles de jóvenes provenientes de familias humildes, que encarnan la primera generación de su familia en acceder a la formación terciaria y esto -ya que se habla poco de revolución- es revolucionario. Ahora mismo nos permitimos soñar con todas las potencialidades que esta realidad educativa puede proyectar. Es posible hacerlo por el legado que nos deja usted y su equipo. Permítame usted que lo disfrute con la gente de nuestro pueblo. Me comprometo de mi rol docente a seguir vuestro sendero, las huellas son profundas, y allí nadie puede perderse.

En el final le expreso mi respeto y el reconocimiento en nombre del Frente Amplio, citando a la compositora e interprete argentina Eladia Blásquez, quien decía: *“¡No, permanecer y transcurrir no es perdurar, no es existir, ni honrar la vida! Hay tantas maneras de no ser, tanta conciencia sin saber adormecida. Merecer la vida no es callar y consentir tantas injusticias repetidas. Es una virtud, es dignidad y es la actitud de identidad más definida. Eso de durar y transcurrir no nos da derecho a presumir. Porque no es lo mismo que vivir que honrar la vida. Esto ha hecho y esto hace.”* Muchas gracias.

(Aplausos.)

SRA. PRESIDENTE: Muchas gracias. A continuación tiene la palabra la Edil del Partido Nacional Florencia de Freitas.

Suplente de Edil Florencia de Freitas: Buenas noches. Señora Presidente, señores Ediles, Prensa y público en general. Hoy homenajeamos al señor Ing. Agr. Daniel Cal, el reconocimiento a su trayectoria y dedicación en los diferentes ámbitos, como son el educativo, cultural, y el desarrollo territorial tanto del departamento de Tacuarembó como a nivel regional.

El señor Cal es reconocido por su labor durante más de treinta años, en los cuales se desempeñó como técnico en diferentes proyectos de desarrollo, trabajando en conjunto con la Intendencia de Tacuarembó, llevando a cabo diferentes proyectos de desarrollo regional y ocupando cargos vinculados a esto, dentro del entonces Intendencia Municipal.

Hoy quisiera hacer énfasis especial en su desempeño como Director del Centro Universitario Región Noreste de la Sede de la Universidad de la República en el departamento de Tacuarembó. Cargo que ocupó desde el 2007 en lo que en aquel momento era la Casa de la Universidad en Tacuarembó, hasta inicios de 2022.

Esto ha dejado como fruto un campus interinstitucional con carreras como: Tecnólogo en Administración y Contabilidad con sus menciones en Comunicación Organizacional, y Agroindustria, Ingeniero Forestal, Técnico Operador de Alimentos, Técnico en Desarrollo Regional Sustentable, Licenciatura en Biología Humana, Tecnicatura en Bienes Culturales, Tecnólogo Cárnico y Tecnólogo en Interpretación y Traducción en Lenguas de Señas Uruguayas. Además de contar con más de cien docentes y más de mil estudiantes, compartiendo infraestructura y generando proyectos en conjunto.

El señor ha impulsado, contribuido y trabajado arduamente por la unificación de la educación pública a nivel terciario, construyendo así universidad en el interior del país. Esto es un logro institucional pero principalmente social para que aquellos que como yo, estudiantes del interior, hemos optado por hacer carrera en nuestra tierra y buscamos igualdad de oportunidades. Esto

ha contribuido a que los jóvenes permanezcan en el interior, que estudiantes de todas las edades comiencen una carrera. Le ha dado oportunidad a aquellos que por pocos recursos no podían continuar sus estudios en Montevideo y a todas esas familias que están detrás de cada estudiante de esa sede.

Para finalizar quisiera expresar el honor que es para mí que el señor Cal haya sido mi docente en el año 2014, cuando todavía nos encontrábamos tomando clases en el Club Democrático. Fue un excelente docente, dejando buenos recuerdos en sus alumnos, en cada estudiante que ha pasado por el Centro Universitario de Tacuarembó y ha hecho historia en lo que es la educación en todo el departamento y la región. Muchas gracias.

(Aplausos).

SRA. PRESIDENTE: Muchas gracias. A continuación tiene la palabra la Edil del Partido Nacional Judith Vigneaux.

Suplente de Edil Mtra. Judith Vigneaux: Buenas noches autoridades departamentales presentes, vecinas, vecinos, medios de comunicación, funcionarios de la Junta Departamental, señor homenajeado Ing. Daniel Cal Maseda, señora Presidente, señores Ediles.

Hoy no es un día cualquiera, hoy es jueves 1ero de setiembre, y es un día especial que llega a nosotros cargado de sentimientos, varios de mucha emoción, pero sobre todo de alegría y orgullo. Es un honor para mí en representación de la Bancada a la cual pertenezco, hacerle llegar estas sentidas palabras, en este tributo que tiene como fin en reconocimiento a lo que ha sido y sigue haciendo, la vasta labor realizada en nuestro departamento por el Profesor, Ing. Agr. Magíster Víctor Daniel Cal Maseda. Quien

ha dejado su huella tanto en el ámbito educativo como en todo aquello que está vinculado con el favorable desarrollo de nuestra gestión.

Hay personas que llegan y marcan nuestras vidas, con certeza absoluta puedo y me animo a decirles que nuestro homenajeado en el día de hoy es sin dudar una de esas personas. Ha sabido ser un excelente profesional en todas y cada una de las áreas en las que ha desempeñado labores como docente, como ingeniero, pero también es de igual de excelente como ser humano, como vecino, como abuelo, como el papá de Mateo, de Micaela, de María Camila y Natalia. Que estoy segura que este debe ser el título que con más orgullo debe tener.

Antes que nada, gracias, aun no siendo oriundo del departamento que hoy nos tiene reunidos, compartiendo este sentido y muy merecido homenaje, este amigo, Víctor Daniel, nos supo demostrar con creces su gran compromiso, su dedicación, cariño y sobre todo una destacable responsabilidad a la hora de afrontar tareas vinculadas con el desarrollo y para el mejoramiento del territorio.

Podemos decirte fuerte y claro que sos tan tacuaremoense como todos nosotros.

Vuelvo a repetir, gracias por ser un verdadero baluarte de nuestro Tacuarembó, que sin pretensiones ni vanidades, dedicó incontables horas y numerosos días casi enteros de su vida, al hecho de poder llevar a cabo esta hermosa aventura, que es delinear nuestra existencia. Además de por trabajar incansablemente en pos de construir, edificar, y afianzar aquel sus sueños, su desvelo y ahora nuestro el Centro Universitario de Tacuarembó.

No puedo dejar de contarles que quizás ya muchos de ustedes ya lo sepan, que nuestro

homenajeados ha participado de numerosos programas y proyectos enfocados en el desarrollo regional. Siendo algunos de ellos promovidos por organismos tanto nacionales como internacionales. El Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura, el Programa de Naciones Unidas para el desarrollo por ejemplo.

Reconocerle también que fue un Coordinador Regional del Norte de Centro Latinoamericano de Economía Humana, - CLAEH como algunos los conocemos- y por supuesto destacar que ha contribuido siempre de manera activa, en lo que es el ámbito de desarrollo rural. Pero al señor ingeniero no le gusta estar mucho tiempo sin avanzar, así que a efectos de perfeccionar e incrementar sus conocimientos, realizó una Maestría en el Desarrollo Local con doble titulación. Por un lado por parte de la Universidad de San Martín en Argentina y por el otro desde la Universidad Autónoma de Madrid en España.

Víctor Daniel o Daniel a secas, ha sido un pionero de la UDELAR en nuestro departamento, quien con su accionar y perseverancia, deja hoy en día en la Sede de Tacuarembó un Campus Universitario con diez carreras, que a su finalización se coronan en diferentes licenciaturas, tecnicaturas e ingeniería.

Apostando de manera constante a trabajar con la comunidad e integrar a la universidad a una participación en la mayor cantidad de ámbitos posibles, y no porque sí, sino que a efectos de identificar las demandas existentes, pensando además en el desarrollo de los roles universitarios, en la inserción, en la formación práctica de los y las estudiantes que allí asisten. La

perspectiva y a su vez la mayor herramienta que tuvo siempre Daniel fue la de consolidar y crecer en base a lo que tenemos, *“hay que dejar de salir de buscar afuera, aquello que encontramos adentro”*. Desde hace cuarenta años, cuando arribaste por primera vez, por un tiempo de seis meses hasta hoy, le has dado al pago más grande de la patria el valor que se merece.

Me parece propicia esta oportunidad para mencionar varios y varios gratos recuerdos, compartidos que atesoro con el homenajeado. En donde tuve el placer de entablar vínculos a través de su relevante accionar en el Plan Regulador de la Intendencia Municipal de Tacuarembó, en conjunto con el Arq. Omar López Shannon y Julio mi papá.

Comenzando a partir de aquí, nuestro lazo, tanto de amistad familiar como de vecindad. Me genera tanto orgullo todo lo que has hecho por la profesión docente, por la educación, qué placer para mí poder decir que he tenido un colega como tú. Tantas horas planificando a la par, sin tú estar planificando, pero siempre haciendo tus aportes enriquecedores, siendo un sostén que ayudó a encaminar el mío y seguramente el camino de muchos más.

Jóvenes con brillo inexplicable en sus ojos, por ser los primeros en la familia con acceso a estudios universitarios.

Infinitas gracias por renovar las esperanzas, por brindar oportunidades equitativas a todos y a todas sin distinciones, por experiencias innovadoras que has instalado aquí. Por esa visión de futuro que te sirvió de guía y que permite que hoy somos el Tacuarembó que somos, con sus correspondientes progresos en el ámbito educativo.

Finalmente sin poder dejar de agradecerte, muchas gracias por toda la dedicación, tu paciencia, tu afecto, que se han visto expuestos en cada uno de aquellos pasos que obstinadamente, diste y marcaste. El fin más que nunca justifica los medios, o en este caso, los métodos.

Como ya lo sabrás, no hay mayor placer que el que nos da un trabajo bien hecho y tú, estimado Ingeniero Cal, padre, abuelo, vecino, amigo, compañero, docente, y sobre todo buen ser humano, supiste como despertar de una manera única en nosotros, admiración y así paso a paso te convertiste en inspiración para muchos. Por tu permanencia junto a nosotros, por el trabajo codo a codo con quien fuera necesario para mejorar la región, por tu apego siempre del bueno con este tan lindo departamento, por elegirlo, por tu perseverancia, por tus conocimientos, por compartirlo, por mucho más de Daniel Cal Maseda. Salud. Gracias. (Aplausos.)

SRA. PRESIDENTE: Muchas gracias.

Sr. Locutor: Bien, muchísimas gracias a todos los señores Ediles. Vamos a darle un presente en nombre de la Mesa de la Junta Departamental de Tacuarembó y de todo el Cuerpo Legislativo al Ing. Agr. Daniel Cal, entrega la Presidente Mtra. Alicia Chiappara junto al Secretario Gral. Gerardo Mautone.

(Aplausos).

Ing. Agr. Daniel Cal: Denme unos segundos para ver la película de mi vida. Porque están todos los momentos, del relato que hacían, de lo que me tocó hacer en este departamento y en esta región. Esto es tanto a nivel de la vida profesional como personal, porque tengo a mi familia, tengo a mis hijos, tengo a mi hermano, tengo a mi

compañera y no es fácil. Por lo tanto quiero darle las gracias, las gracias por estar acá. Realmente yo no me voy a olvidar de este día, no me voy a olvidar de haber escuchado la noticia de este día, y todo el tiempo que pasó, la alegría de la cual me llenaron.

Quiero agradecer también a quienes no han podido venir, muchos sé que nos están siguiendo por *YouTube*, un saludo y un agradecimiento. Saludo a las autoridades que nos hacen el honor de acompañarme en este día. Agradezco a la Junta Departamental, a su Presidente, a los Ediles, por generar esta instancia, y por lo que ello significa, por todo este esfuerzo que hicimos todos.

Yo voy a seguir insistiendo que esto no se hace por lo que una persona pueda lograr o quiera lograr, y no les voy a nombrar nadie especial, pero sí a recordar a tres personas que tuvieron que ver mucho en mi vida y en mi camino de trabajo y personal. En esas tres personas les estoy agradeciendo a todos y cada uno de ustedes, al Ing. Agr. Jorge Marchesoni a "*El Tano*", que fue la primera persona con la que hablé para venir a trabajar a Tacuarembó con apoyo de la Intendencia. A la Mtra. Teresita Pérez, compañera de ruta en COFAC y en el mundo cooperativo y compañera de ruta en lo que fue la Comisión Pro Universidad. Al Obispo Julio Bonino, quien además de ser un amigo personal y de mi familia, fue un apoyo permanente para lo que hacíamos, desde CLAEH en su momento y luego en el proceso de construcción de la universidad. En ellos encontré siempre una actitud muy generosa y solidaria. El compromiso por tener una realidad para Tacuarembó, para la región y para su gente.

Recordar y agradecer a todos los funcionarios de trabajo, y a los equipos de

la Intendencia Municipal de Tacuarembó en aquel momento, del Departamento de Fomento y Tecnificación Agropecuaria, del proyecto de Desarrollo en Caraguatá y en la querida COFAC y tengo la suerte que me estén acompañando compañeros y compañeras de ese tiempo en la intendencia.

Agradecer al equipo de la Regional Noreste del CLAEH, con quienes de 1988 nos embarcamos en empezar el desarrollo con perspectiva regional, y a los compañeros que me acompañan también desde CLAEH Central. Agradecer a las compañeras y compañeros de COFAC, y del movimiento cooperativo de Tacuarembó; en particular en este año, que la ciudad de Tacuarembó fue declarada “Capital del Cooperativismo.”

El trabajo en estas instituciones me permitió conocer gente de muchos lugares, Tambores, Caraguatá, Laureles, Paso Farías en Artigas, Las Flores en Rivera, Fraile Muerto en Cerro Largo, el barrio Montevideo aquí en la ciudad de Tacuarembó. Entre tantos a quienes saludo, por su compromiso comunitario y también gracias por estar y acompañarme hoy. Estar hoy en la Junta Departamental es significativo porque como bien lo mencionaban, nos recuerdan el año 2010 con el Consejo Directivo Central en esta Sala, les comunica al Poder Ejecutivo y al país, que era lo que quería hacer para el interior. Y muchos y muchos tuvimos la oportunidad de hacer parte de la universidad de esa construcción. Entonces quiero agradecer porque me están acompañando desde la universidad, desde la Sede Tacuarembó funcionarios, docentes, egresados, estudiantes, a todos gracias por estar, pero, especialmente por el apoyo que

siempre me dieron en estos quince años de construcción universitaria aquí en Tacuarembó.

Este esfuerzo de personas estuvo además complementado por instituciones, muchas están en Sala y permítanme acá si nombrar dos instituciones en particular, que fueron parte de este proceso. Uno es el INIA, el Instituto de Investigación Agropecuaria con quien compartimos el Campus como un desafío de aprendizaje y de innovación para la región. Y el otro es la Intendencia de Tacuarembó, quien ha sido socia privilegiada y relevante en todo esto, desde lo que fue el apoyo en infraestructura, en el último tiempo con la construcción y puesta en funcionamiento de la Residencia Universitaria. Un reconocimiento -y no los veo a todos- a los comunicadores y a los medios de comunicación. Siempre estuvieron dispuestos, siempre trabajaron con profesionalidad y permitieron el contacto permanente con la comunidad, sus intereses y sus preocupaciones y en especial me tuvieron mucha paciencia. No siempre teníamos las respuestas, pero siempre supieron esperar y supieron estar en tiempo y forma para ayudarnos a difundir.

Bien decían, yo no nací en Tacuarembó, pero hoy soy de Tacuarembó y algo que siempre me rebeló, fue que estoy hoy aquí porque pude ir a la universidad, tener un título. Eso es un paréntesis, soy Ingeniero Agrónomo y mis hijos cuando eran chicos me preguntaban por qué decía que era Ingeniero Agrónomo, viendo lo que yo hacía. Yo no podía comprender como en este país se daba, y aún se mantiene, que por nacer lejos de la capital, no se puede ir a la universidad. Probablemente si mi familia hubiera nacido en Tacuarembó o en el norte, quizás yo no hubiera ido a la universidad.

Entonces parecía que valía la pena y que debíamos hacer el máximo esfuerzo para que esa inequidad geográfica que el país tenía vinculado al acceso a la educación terciaria, se fuera atenuando y fuera cambiando.

Quiero hacer finalmente un agradecimiento a los integrantes de mi familia. Han estado siempre a mi lado en todo este tiempo, y sin duda, ellos dieron mucho por acompañarme, y también por esperarme muchas veces. A la mamá de mis hijos, por cuidar de ellos cuando yo no estaba, a mis hijos que están presentes, a mi hermano que viajó para acompañarme, a mi compañera que está compartiendo este momento. Todos tuvieron que viajar, hoy les tocó viajar a ellos, y seguiremos viajando para vernos. Pero bueno, gracias por la paciencia, y que estén acá realmente es un motivo de alegría.

Para terminar, y siendo agradecido en la vida, porque siempre me dio oportunidades, para mí, Tacuarembó fue una oportunidad. Quiero finalizar mirando hacia adelante y hacer una invitación: a seguir construyendo Tacuarembó como un lugar de oportunidades. No sé cómo lo haremos, o no sé cómo se puede hacer, pero dejo planteado el desafío de seguir trabajando juntos en esa dirección, y para ello pueden contar con mi humilde aporte. Muchas gracias.

(Aplausos).

SRA. PRESIDENTE: Agradecemos la presencia de todos, ante tan emotivo homenaje, y damos finalizada la Sesión Extraordinaria. Muchas gracias.

(Son las 21:00).